

Forum Philosophique

conférences, débats, ateliers pour enfants

2^{ème} édition

11 avril 14h - 17h
UIAD Gambetta salle G4
6, bis Bd Gambetta, Grenoble

12 avril 9h - 12h / 14h - 17h
Office de tourisme
14, rue de la République, Grenoble



Inscription gratuite
vendredi



Inscription tarif 5€
samedi

Possibilité de s'inscrire
et de payer éventuellement sur place

Atelier gratuit pour enfants (9 - 14 ans)

Uniquement le samedi

Office de tourisme de Grenoble

Inscription sur réservation à :

adj.communication@uiad.fr



L'ILLUSION



SUR LE THÈME DE L'ILLUSION

Si elle semble de prime abord aisément définissable comme un rapport biaisé à la réalité, l'illusion ne se résume ni à une erreur par rapport à la vérité, ni à une pure fiction qui serait produite par des apparences ou des simulacres. Elle se trouve toujours plus ou moins impliquée dans le rapport à la réalité ou même dans le processus de recherche de la vérité. Fort curieuse est la relation de l'humain à l'illusoire, tantôt sous l'effet de motifs émotionnels (séductions sensibles, angoisse, voire peur du vide), tantôt, de manière encore plus étrange, en fonction de causes plus rationnelles.

Pour la philosophie, l'illusion paraît aussi redoutable que fascinante...

Il faut également souligner son caractère transversal : on la retrouve dans tous les secteurs de l'existence humaine, que ce soit dans tous les arts, en politique, dans les formes variées de spiritualité, et aujourd'hui sous l'espèce angoissante des « infox » (*fake news*) produites par les technologies numériques et autres moyens de manipulation permis par l'intelligence artificielle.

Or, de l'illusion à la manipulation, il n'y a qu'un (petit) pas... L'illusion, ou la menace sur les libertés.

Alors, pourquoi est-il si difficile d'échapper aux illusions, à commencer par les nôtres ? D'ailleurs, à quoi reconnaît-on une illusion ?

Et peut-on vivre sans illusions ?

Sont-elles toujours dangereuses, ou bien, d'une certaine manière, les illusions sont-elles une bonne chose, un bienfait ? Mais alors, comment gérer – et traiter – ses propres illusions pour ne pas en être la victime ? Ce forum philosophique réunit des philosophes, des universitaires et des experts dans divers domaines pour examiner ces questions à travers des conférences, des débats et des ateliers pour les enfants.

PROGRAMME

Vendredi 11 avril

**13h30 - 17h15 / UIAD Antenne Gambetta :
6 bis, bd Gambetta Grenoble.**

13h30 : Accueil du public.

14h : Introduction Thierry Ménissier (UGA, UIAD) et Marc Tilly (UGA, UIAD).

Les philosophes enseignants à l'UIAD débutent la réflexion...

14h15 : L'illusion vue, lue et interprétée par les enseignant.es de l'UIAD...

...et invitent leurs collègues d'autres disciplines à participer à la conversation philosophique.

15h15 : Pause.

15h30 : Table ronde « Entre illusion du libre-arbitre et déterminisme, comment se construit le consentement. Réflexions éthiques sur le soin des malades ».

Intervenants : Marina Aletheia, Julie Henry et Philippe Arvers.

Animée par Blanche Gramusset.

Il s'agit de se pencher sur les relations entre le libre-arbitre, le déterminisme et le consentement, des concepts essentiels pour comprendre les enjeux du soin des malades.

Samedi 12 avril

**8h30 - 12 h puis 13h30 - 17h, Amphithéâtre de l'Office du
tourisme de Grenoble : 14 rue de la république, Grenoble**

9h : Mot d'ouverture par Christian Villiers, Président de l'UIAD.

9h15 : Conférence inaugurale du Professeur Jean-Jacques Wunenburger :

L'illusion entre confiance et méfiance

Le terme d'illusion doit toujours être associé à un verbe : être victime d'une illusion perceptive n'est pas la même chose que se faire des illusions sur les lendemains qui chantent. Entre apparence, adhésion hâtive et fiction trompeuse, l'illusion nous rappelle combien la pensée est vulnérable face aux apparences et aux croyances mal assurées. Ce constat encourage-t-il à s'en émanciper par la vérité et la liberté, ou, au contraire nous condamne-t-il à nous résigner à vivre sans vérité ni certitude ? L'illusion, un simple obstacle ou un destin ?

10h15 : Pause

10h30 : Table ronde « De la perception à l'illusion : des hallucinations de l'IA aux manipulations par l'IA »

Intervenants : Martial Mermillod et Agnès Helme-Guizon

Animée par Marc Tilly

Les hallucinations d'intelligence artificielle désignent un phénomène nouveau et inquiétant. Comprendre ce genre d'illusions est primordial pour s'orienter dans un monde où la frontière entre réalité et illusion paraît devenir floue.

12h : Pause méridienne

14h : Table ronde « L'amour : réalités plurielles et illusions multiples »

Intervenants : Anna Tcherkassov et Marc Tilly

Animée par Anne Eyssidieux-Vaissermann

La philosophie, qui désacralise la vision romantique, nous invite à réfléchir sur la nature de nos sentiments. L'amour pourrait bien être une construction sociale, un mirage façonné par nos désirs et nos attentes...

15h15 : Pause

15h30 : Rencontre : « Illusionnisme, technologie et politique aujourd'hui : un dialogue philosophique et politique autour de l'œuvre de Jacques Ellul »

Intervenants : Pascal Clouaire et Thierry Ménissier Dans *L'illusion politique* (1965), Jacques Ellul pose le problème de l'exercice politique dans la société technicienne. Cette rencontre est l'occasion d'un dialogue entre philosophie et politique sur une telle manière d'envisager dans le monde d'aujourd'hui les relations entre illusion, technologie et démocratie.

De 14h à 15h30 : Atelier de philosophie pour enfants (de 9 à 14 ans), animé par Flora Picat. 15 enfants maximum, atelier gratuit, sur réservation à : adj.communication@uiad.fr

17h : Conclusions du forum.

LES INTERVENANTS / CONFÉRENCIERS

Julie Henry est maîtresse de conférences en philosophie à l'ENS de Lyon et membre du laboratoire Triangle (UMR 5206 – ENS & CNRS). *Engagée dans une démarche de philosophie de terrain impliquant des méthodes de réflexion éthique participative, elle se réfère à l'éthique spinoziste pour envisager les pratiques de soins, les évolutions législatives et les représentations sociétales. Elle a publié : «Spinoza : une anthropologie éthique». Variations affectives et temporalité de l'existence, 2015.*

Marina Aletheia est enseignante en physique-chimie et rédactrice scientifique, titulaire d'un master en nanobiosciences et nanobiotechnologies. *Elle est co-fondatrice et vice-présidente de l'association grenobloise « Mythodologie », qui vise à promouvoir la pensée critique à travers l'analyse de phénomènes controversés et de sujets scientifiques socialement pertinents, tout en respectant la liberté de croyance et en évitant le dogmatisme.*

Animation par **Blanche Gramusset**, professeure certifiée et docteure en philosophie.

Jean-Jacques Wunenburger est philosophe, professeur émérite de philosophie générale à l'Université Jean Moulin Lyon 3. *Auteur d'une œuvre considérable dans la lignée de Gaston Bachelard et de Gilbert Durand, il est spécialiste de l'image et du sacré. Il notamment publié les ouvrages suivants : Philosophie des images, 997 ; Une utopie de la raison : essai sur la politique moderne, 2002 ; Imaginaires et rationalité des médecines alternatives, 2006 ; Bachelard, une poétique des images, 2012 ; Gaston Bachelard, science et poétique, une nouvelle éthique ?, 2016 ; L'imagination géopoïétique : espaces, images, sens, 2016 ; Esthétique de la transfiguration : de l'icône à l'image virtuelle, 2016 ; Imaginaires et rationalité des médecines alternatives, 2018 ; Soigner : les limites des techno-sciences de la santé, 2019 ; Mytho-politiques : histoire des imaginaires du pouvoir, 2019.*

Martial Mermillod est professeur de psychologie et de neurocognition à l'Université Grenoble Alpes et directeur du laboratoire LPNC (UGA & CNRS). *Spécialiste reconnu en sciences de la cognition, il a également développé une expertise en intelligence artificielle, ainsi que le montrent ses deux livres chez l'éditeur De Boeck : Réseaux de neurones biologiques et artificiels. Vers l'émergence de systèmes artificiels conscients ?, 2016 et De l'intelligence humaine à l'intelligence artificielle, 2024.*

Agnès Helme-Guizon est professeure de marketing à Grenoble IAE-INP, Université Grenoble Alpes. *Ses recherches, ancrées dans le marketing social, regardent la manière dont les agents conversationnels et les dispositifs intelligents de l'IA peuvent favoriser l'adoption et le maintien dans la durée de comportements liés à la santé (alimentation, activité physique et sédentarité), et à la protection de l'environnement. Elle porte une attention particulière à l'éthique de ces dispositifs à la fois dans leur conception et leurs usages. Notamment, elle explore la question des vulnérabilités et des moyens d'y remédier.*

Animation par **Marc Tilly**

Anna Tcherkassof est professeur des universités en psychologie à l'Université Grenoble Alpes et chercheur au Laboratoire Inter Universitaire de Psychologie/Personnalité, Cognition, Changement Social (LIP/PC2S) de l'Université Grenoble Alpes et de l'Université Savoie Mont-Blanc. *Ses recherches sur la communication non verbale des émotions visent à renouveler la conception psychologique traditionnelle des émotions et de leurs expressions en offrant des ouvertures vers de nouvelles propositions. Parallèlement, elle développe de nouvelles procédures méthodologiques pour faire progresser la compréhension de ces processus dans une approche écologique, proche des interactions sociales réelles. Elle est éditrice associée de The Inquisitive Mind France (In-Mind FR) et membre du comité exécutif du Consortium of European Research on Emotions. Elle a notamment publié Les émotions et leurs expressions (2008)*

Marc Tilly est enseignant en philosophie et chercheur doctorant dans le cadre de l'Institut de Philosophie de Grenoble (IPhiG et UGA)

Animation par **Anne Eyssidieux-Vaissermann**, agrégée et docteure en philosophie, professeure en CPGE, présidente de la Société Alpine de Philosophie.

Pascal Clouaire est docteur en sciences de l'information et de la communication de l'Université Stendhal-Grenoble 3, et actuellement vice-président de Grenoble Alpes Métropole chargé de la culture, de l'éducation et de la participation citoyenne.

Thierry Ménissier est professeur des universités en philosophie politique à l'Université Grenoble Alpes et responsable scientifique de la chaire éthique&IA (MIAI UGA, 2019-2024). *Ses travaux visent à développer une philosophie éthique et politique intégrant les questions posées par les phénomènes technologiques contemporains. Il a notamment publié : Éléments de philosophie politique, 2005 ; L'idée d'empire dans la pensée politique, historique, juridique et philosophique, dir., 2006 ; Machiavel ou la politique du Centaure, 2010 ; La liberté des contemporains. Pourquoi il faut rénover la République, 2011 ; Machiavel. Ombre et lumières du politique, 2016 ; Philosophie de la corruption, 2018 ; Innovations. Une enquête philosophique, 2021.*

Animation de l'atelier pour enfants : **Flora Picat**, professeure certifiée de philosophie.